

FULVIO MONGES

Asesor Dirección de Investigación / FCE-UNA

En este trabajo se describen las principales características macroeconómicas del Paraguay, incluyendo entre las mismas aspectos tales como estructura productiva, población y empleo, a partir de los cuales se pretende ofrecer un somero perfil de la economía, su evolución reciente y su posible perspectiva.

lo que ha determinado así mismo el poco dinamismo de la economía en su conjunto; pues, el PIB sólo creció también al 2,4 % anual en términos reales. A su vez, el escaso dinamismo de la producción primaria puede explicarse por la enorme dependencia del sector agrícola (62,3 % en 1990 y 61,0 % en 1998), predominantemente de tipo tradicional, y altamente dependiente de dos rubros de renta de extraordinaria importancia para el desempeño del sector agroindustrial y las exportaciones, lo que en definitiva, configura la vulnerabilidad de la economía de las condiciones del mercado internacional, en cuanto a precios, y de las condiciones climáticas que es otra de las externalidades que presiona sobre los volúmenes de producción y los niveles de productividad, no sólo en ocasiones coyunturales sino agudizando los fenómenos estructurales del proceso desarrollo económico y social. Por otro lado, el sector

**Cuadro 1.** PARAGUAY: Estructura productiva  
En porcentajes sobre millones de G. constantes de 1982

Sectores	1990	1992	1994	1998
Agropecuaria y Forestal	27,5	26,3	25,7	27,4
Industria y construcción	21,8	21,6	20,9	20,0
Servicios básicos	7,8	8,5	9,5	10,6
Servicios	42,9	43,7	43,9	42,0
<b>TOTAL</b>	<b>100,0</b>	<b>100,0</b>	<b>100,0</b>	<b>100,0</b>

**Fuente:** Facultad de Ciencias Económicas, UNA en base a Cuentas Nacionales. Banco Central del Paraguay

## 1. ESTRUCTURA PRODUCTIVA

La economía paraguaya se caracteriza por su estructura predominantemente primaria, aunque en las últimas décadas el sector terciario asumió una notable participación, tanto a nivel de composición del PIB como de la población total y de la PEA, notándose además un acelerado proceso de urbanización (Cuadro 1).

**El sector primario**, en el período 1990/98 tuvo una participación del orden de 25,7 al 27,5 % del Producto Interno Bruto, y su ritmo de expansión fue en general relativamente lento, estimándose en sólo 2,4 % anual acumulativo,

**Cuadro 2.** Sector Agrícola - Estructura productiva en los años indicados Millones de G. constantes de 1982 y porcentajes

Años Rubros	1992		1998	
	Mill. G	%	Mill. G	%
Temporales	165.812	83,3	208.191	84,8
Soja	40.449	24,4	71.393	34,3
Algodón	18.450	11,1	10.465	5,0
Otros	79.214	47,8	94.619	45,4
Permanentes	27.700	16,7	31.714	15,2
<b>TOTAL Sector</b>	<b>165.813</b>	<b>100,0</b>	<b>208.191</b>	<b>100,0</b>

**Fuente:** Facultad de Ciencias Económicas, UNA en base a Cuentas Nacionales. Banco Central del Paraguay

agrícola ha participado con tasas del orden de 16 a 17 % a la formación del PIB en los últimos años, siendo los cultivos temporales los de mayor importancia en la producción agrícola, y entre éstos, los rubros de renta, entre los que destacan la soja y el algodón, según las cifras del siguiente cuadro 2.

**El sector secundario**, que incluye fundamentalmente los subsectores Industria, Minería y Construcción, ha participado en la formación del PIB con tasas del 20 al 21 % y ha demostrado un dinamismo aún más exiguo que el sector primario durante el período 1990/98, ya que su ritmo de expansión fue apenas del orden de 1,4 % y su pobre desempeño ha tenido altibajos incluso de estancamiento o de retracción de sus actividades, particularmente de ciertos rubros industriales de relativa importancia.

Por cierto, el sector industrial es el más importante en este grupo sectorial, ya que ha representado del orden de 70,6 % del sector secundario como conjunto, en los últimos años.

Las ramas de actividad relevantes son la CIU 31 (Alimentos, bebidas y tabaco), CIU 32 (Textiles y prendas de vestir) y CIU 33 (Maderas y muebles). Es probable que estos rubros que representan el 82,3 % de la producción industrial (1998), hayan sufrido los efectos adversos de la globalización de la economía, por la fuerte competencia de los similares importados, y la aguda recesión o depresión económica de los últimos años. El cuadro 3 ilustra acerca de la estructura de la Producción indus-

**Cuadro 3.** Sector Industrial - Estructura productiva, año 1998 - En millones de G. corrientes y porcentajes

Ramas Industriales	Mill G.	%
<b>Productos alimenticios, bebidas y tabaco:</b>	<b>1.838,1</b>	<b>56,3</b>
CIU 311	1.358,2	41,6
CIU 312	53,6	1,6
CIU 313	404,9	12,4
CIU 314	21,4	0,7
<b>Textiles, prendas de vestir, calzado:</b>	<b>358,1</b>	<b>11,0</b>
CIU 321	134,7	4,1
CIU 322	1,7	0,1
CIU 323	174,6	5,4
CIU 324	47,1	1,4
<b>Industria de la madera y muebles:</b>	<b>489,4</b>	<b>15,0</b>
CIU 331	458,9	14,1
CIU 332	30,5	0,9
<b>Total ramas 31,32 y 33</b>	<b>2.685,6</b>	<b>82,3</b>
<b>TOTAL Producción industrial</b>	<b>3263,5</b>	<b>100,0</b>

**Fuente:** Facultad de Ciencias Económicas, UNA en base a Cuentas Nacionales. Banco Central del Paraguay.

trial, según clasificación CIU (Clasificación Industrial Internacional Uniforme), en 1998.

**El sector de Servicios Básicos** que incluye Electricidad, Agua y servicios sanitarios, Transportes y comunicaciones, en conjunto participaron con el 10,8 % a la formación del PIB en 1998. La composición interna de este grupo sectorial y su importancia relativa en la generación del PIB se presenta en el cuadro 4 de esta sección.

**Cuadro N° 4.** Servicios básicos - Importancia relativa en el PIB en los años indicados - En porcentajes sobre valores constantes de 1982

Sectores	1992	1998
Electricidad	3,3	5,2
Agua y Servicios sanitarios	0,4	0,5
Transportes y comunicaciones	4,7	5,0
<b>Total Servicios Básicos</b>	<b>8,4</b>	<b>10,7</b>

**Fuente:** Facultad de Ciencias Económicas, UNA en base a Cuentas Nacionales. Banco Central del Paraguay.

**El Sector Terciario** propiamente dicho, engloba los subsectores Comercio y Finanzas, Gobierno general, Viviendas y otros servicios, los cuales han aumentado considerablemente su participación en los últimos

ponente dinámico de la población es la urbana, con un ritmo superior al de la población total, en circunstancias en que la población rural exhibe una expansión constante de sólo el 1,6% en los últimos decenios, lo que sugiere un acelerado proceso de urbanización que se halla correlacionado, entre otros factores, con los cambios operados en la estructura productiva interna.

**Cuadro 5.** Sector Servicios. Importancia relativa en el PIB en los años indicados. En porcentajes sobre valores constantes de 1982

Sectores	Año 1992	Año 1998
Comercio y Finanzas	26,6	23,9
Gobierno General	4,8	5,7
Viviendas	2,8	2,8
Otros servicios	9,6	9,7
<b>Total Servicios</b>	<b>43,7</b>	<b>42,0</b>

**Fuente:** Facultad de Ciencias Económicas, UNA en base a Cuentas Nacionales. Banco Central del Paraguay

años, de acuerdo a los datos consignados en el siguiente cuadro:

## 2. POBLACIÓN TOTAL Y ESTRUCTURA PRODUCTIVA INTERNA

La población total del Paraguay, que en 1972 era de 2.357.955 habitantes, se elevó a 3.029.830 en 1982, con un crecimiento acumulativo anual de 2,5%, según cifras censales de la Dirección General de Estadística, Encuestas y Censos. Para 1992, según cifras provisionales de la misma fuente, la población total se elevó a 4.123.550, lo que supone un crecimiento anual acumulativo de 3,1%, en el último decenio. La distribución poblacional por áreas, urbana y rural, en los años indicados, se resume en el cuadro 6, así como las tasas de expansión de los principales segmentos de la población.

**Cuadro 6.** Población total, urbana y rural. Tendencias. Años 1972/92

Años	Urbana		Rural		Total	
	Habitantes	%	Habitantes	%	Habitantes	%
1972	882.345	37,4	1.475.610	62,6	2.357.955	100,0
1982	1.295.345	42,8	1.734.485	57,2	3.029.830	100,0
1992	2.084.017	50,5	2.039.533	49,5	4.123.550	100,0
Crec. */						
1972/82	3,9 %		1,6 %		2,5 %	
1982/92	4,9 %		1,6 %		3,1 %	

\*/ Crecimiento acumulativo anual entre los años indicados

**Fuente:** Elaborado con datos de la Dirección General de Estadística, Encuestas y Censos.

el menos dinámico, ya que sólo elevó su participación relativa en 4 puntos porcentuales, el sector de servicios en su conjunto, incluido los servicios básicos, pasó de 46% en 1972 a 52% en el último año de referencia, según se infiere de las cifras consignadas en el mencionado cuadro 7.

## 3. POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA E INACTIVA

El cuadro 6, pone de relieve que el com-

En 1972 el segmento de la PEA ascendía

**Cuadro 7.** Estructura productiva interna en los años indicados  
En millones de G. Corrientes y en %

Sectores	1972		1982		1992	
	G.	%	G.	%	G.	%
Primario	33.395	35	190.645	26	2.369.044	25
Secundario	18.438	19	173.652	23	2.238.505	23
Servicios básicos	5.093	5	49.227	7	686.425	7
Serv. no básicos	39.973	41	323.516	44	4.376.864	45
<b>TOTAL PIB */</b>	<b>96.899</b>	<b>100</b>	<b>737.040</b>	<b>100</b>	<b>9.670.838</b>	<b>100</b>

\*/ Producto Interno Bruto a precios de mercado.

**Fuente:** Elaborado en base a datos de Cuentas Nacionales. Banco Central del Paraguay

a 752.456 personas, lo que representaba el 31,9% de la población total del País, según informaciones censales. Por su parte el Censo de 1982 registró un total de 1.039.258, es decir 34,3% de la población total. Esta proporción se elevó a 34,8% en la década siguiente, estimándose la PEA de 1992 en 1.433.550 personas, según datos consignados en el cuadro 8.

Paralelamente, la población inactiva (PEI), redujo su participación relativa en el total de la población del País, de 68,1 % en 1972 a 65,2% en 1992, según estimaciones provisionales.

Lo anterior sugiere una tendencia creciente

de la PEA durante las últimas dos décadas, dado que ha experimentado un ritmo de expansión de 3,3%, superior al ritmo de crecimiento de la poblacional total y de la PEI, calculada en 3,1 % para el decenio 1982/92. Los datos precedentes se incorporan en el cuadro 8.

#### 4. COMPOSICIÓN DE LA PEA POR GRANDES ÁREAS

La distribución de la PEA total en urbana y rural y su comparación con la población por grandes áreas, determina la Tasa Bruta de Participación (TBP). Este indicador ha asumido una tendencia creciente en la década tanto a nivel global como a nivel de áreas específicas.

En tal sentido, cabe consignar que la TBP se elevó de 31,9 % en 1972 a 34,3 % en 1982, situándose finalmente en 34,8 % en 1992, según estimaciones preliminares. Otro aspecto a destacar es que la TBP en las zonas urbanas, es más elevada tanto en relación con la TBP global como en la TBP de las zonas rurales, presumiblemente por la tendencia a la mayor concentración de la PEA

**Cuadro 8.** Población Total, Activa e Inactiva. Tendencias. Años 1972/92

Años	POBLACIÓN TOTAL		PEA		PEI	
	Personas	%	Personas	%	Personas	%
1972	2.357.955	100	752.456	31,9	1.605.499	68,1
1982	3.029.830	100	1.039.258	34,3	1.990.572	65,7
1992	4.123.550	100	1.433.124	34,8	2.690.426	65,2a/
Crec. b/						
1972/82		2,5 %		3,3 %		2,2 %
1982/92		3,1 %		3,3 %		3,1 %

a/ Los porcentajes se derivan de los estudios de la UNA.

Proyecto ATP/SF- 2156-PR, y los valores absolutos son estimaciones de la consultoría.

b/ Crecimiento acumulativo anual entre los años indicados

**Fuente:** Elaborado con datos de la Dirección General de Estadística, Encuestas y Censos y la Encuesta sobre características Socioeconómicas de las Familias Paraguayas, DIS/UNA- Proyecto ATP/SF-2156-PR.

en las áreas urbanas. En lo que respecta a la PEA ocupada, la misma asumió un crecimiento acumulativo anual de 3,1 %, a nivel de total del país en el período 1972/82 y de 3,3 % en el decenio 1982/92.

Por su parte, el segmento de PEA ocupada del área urbana exhibe un crecimiento acumulativo anual de 4,4 % entre 1972 y 1982, y de 4,8 % en la década 1982/92. Y la PEA ocupada de la zona rural, 1,8 % en las dos últimas décadas. Estos ritmos de expansión, inferiores a las tasas de expansión de la PEA total, tanto a nivel global como de

áreas específicas, se han reflejado en la elevación de las tasas de desempleo abierto, de acuerdo a los datos consignados en el cuadro 9.

## 5. DISTRIBUCIÓN DE LA PEA OCUPADA POR RAMAS DE ACTIVIDAD

Los datos incorporados al Cuadro N° 6 y siguientes ponen de relieve el importante proceso de urbanización de la economía y la concomitante reducción de las ocupaciones en el sector primario, dado que el mismo tenía el 51 % de la fuerza de trabajo ocupada en 1972, frente a tan sólo 37,1 % estimado para 1992, a partir de los estudios realizados por la Universidad Nacional de Asunción, en el marco del Proyecto ATN/SF-2156-PR.

Esta tendencia se atribuye a la dinámica del proceso de desarrollo, particularmente acelerado durante la década de los años 70 y principios de los 80, lo que evidentemente impulsó el dinamismo de las actividades económicas de las áreas urbanas. De ahí la proporción creciente de la PEA ocupada en los sectores secundario y terciario, los cuales representaban en 1972 el 49 %, aumentando su cobertura a 56,8 % en 1982 y a 62,9 % en 1992. Si bien, esta cifra es provisional, es indicativa de las tendencias observadas en los períodos intercensales.

**Cuadro 9.** Composición de la Fuerza de Trabajo, Tasas Brutas de participación y Tasas de desempleo, por grandes áreas

	Total	Ocup.	Desocup.	TBP a/	TDA b/
<b>Año 1972</b>					
PEA total	752,5	730,6	21,9	31,9 %	3,0 %
PEA urbana	316,2	301,4	14,8	35,8 %	4,8 %
PEA rural	436,3	429,2	7,1	29,6 %	1,7 %
<b>Año 1982</b>					
PEA total	1.039,2	991,8	47,4	34,3 %	4,8 %
PEA urbana	494,0	463,3	30,7	38,1 %	6,6 %
PEA rural	545,2	528,5	16,7	31,4 %	3,2 %
<b>Año 1992 */</b>					
PEA total	1.433,1	1.371,0	62,1	34,8 %	4,5 %
PEA urbana	782,0	740,4	41,6	37,5 %	5,3 %
PEA rural	651,1	630,6	20,5	31,9 %	3,2 %
<b>Crec. 1972/82 c/</b>					
PEA total	3,3 %	3,1 %	8,0 %		
PEA urbana	4,7 %	4,4 %	7,6 %		
PEA rural	1,8 %	1,8 %	8,9 %		
<b>Crec. 1982/92 c/</b>					
PEA total	3,3 %	3,3 %	2,8 %		
PEA urbana	4,7 %	4,8 %	3,1 %		
PEA rural	1,8 %	1,8 %	2,1 %		

\*/ Los porcentajes se derivan de los estudios de la UNA. Proyecto ATP/SF- 2156-PR.

a/ Tasa Bruta de Participación

b/ Tasa de Desempleo Abierto

c/ Tasas de crecimiento acumulativo anual entre valores observados de los años indicados.

**Fuente:** Elaborado con datos de la Dirección General de Estadística, Encuestas y Censos y de la Encuesta sobre Características Socioeconómicas de las Familias Paraguayas. DIS/UNA- Proyecto ATP/SF-2156-PR.

Por otro lado, cabe reconocer que las tendencias observadas, son el reflejo de las fuertes inversiones realizadas, tanto por el sector público como por el privado, en materia de infraestructura básica y equipamiento urbano, en las últimas décadas, lo que habría estimulado las migraciones rurales hacia las zonas urbanas. Todo ello acompañado de una creciente modernización del sector primario, particularmente de las actividades vinculadas al sector externo, a través de las exportaciones.

Del mismo modo, el proceso se ha acentuado con la creciente expansión del comer-

**Cuadro 10.** Población ocupada por sectores de actividad económica En porcentajes sobre Miles de personas

AÑOS	1972	1982	1992 */
<b>SECTORES:</b>			
<b>PRIMARIO</b>	51,0	43,2	37,1
Agropecuario	51,0	43,2	37,1
<b>SECUNDARIO</b>	18,0	19,0	17,1
Minería	0,1	0,1	0,2
Industria	14,0	12,1	12,0
Construcción	3,9	6,8	4,9
<b>SERVICIOS BASICOS</b>	3,1	3,3	5,1
Electricidad	0,3	0,3	0,9
Transporte	2,8	3,0	4,2
<b>SERVICIOS</b>	27,9	34,5	40,7
Comercio	8,2	8,3	19,1
Finanzas	0,8	1,7	2,4
Servicios	16,9	16,9	18,6
Ingnorado	2,0	7,6	0,6
<b>TOTAL, %</b>	<b>100,0</b>	<b>100,0</b>	<b>100,0</b>
<b>TOTAL, PERSONAS</b>	<b>730,6</b>	<b>991,9</b>	<b>1,433,1</b>

\*/ Corresponde a las estimaciones de la UNA. Proyecto ATP/SF- 2156-PR.

**Fuente:** Elaborado con datos de la Dirección General de Estadística, Encuestas y Censos y de la Encuesta sobre Características Socioeconómicas de las Familias Paraguayas. DIS/UNA- Proyecto ATP/SF-2156-PR.

cio, las actividades financieras y otras vinculadas a las actividades de carácter urbano, no obstante el relativo estancamiento del sector industrial, particularmente en los años más recientes.

## 6. COMPOSICIÓN DE LA PEA OCUPADA POR CATEGORÍA OCUPACIONAL

En los últimos años se ha puesto en evidencia la mayor participación de las actividades laborales de la categoría **en relación de dependencia**, reduciéndose en proporción, el segmento de trabajadores por cuenta propia, particularmente en el año 1992, según los datos consignados en el cuadro 11, que incluye, para el último año de referencia, los mismos coeficientes de participación de las distintas categorías, derivadas de los estudios de UNA, y otras estimaciones recientes.

Del mismo modo, se ha observado la creciente participación del segmento de trabajadores familiares y de los patrones. En efecto, los primeros que en 1972 participaban con el 11,9 % de la PEA ocupada, incrementan su participación relativa a 13,1 % ; en tanto que la categoría de patrón, que en el año censal 1972 participaba con sólo el 2.0 % , registra 4.8 % en 1992, según los datos de la Encuesta sobre Características Socioeconómicas de las Familias Paraguayas, realizada por la UNA, en el marco del mencionado Proyecto de Cooperación Técnica del BID.

Cabe señalar además que la citada Encuesta, no registra la categoría de actividades no especificadas, lo que ha sido particularmente elevado en 1982 en el que se eleva al 9,3 % , en circunstancias en que el Censo de 1972, estimó en 0,5 % . Esta situación explicaría en parte el descenso relativo de participación de las diferentes categorías en 1982, frente al año censal precedente; y su-

**Cuadro N° 11.** Población Ocupada según categoría de ocupación  
En miles de personas y en porcentajes - Años 1972, 1982 y 1992

Categorías	1972		1982		1992 */	
	Personas	%	Personas	%	Personas	%
<b>TOTAL País</b>	<b>730,6</b>	<b>100,0</b>	<b>991,9</b>	<b>100,0</b>	<b>1,433,1</b>	<b>100,0</b>
Obreros, empl,	292,0	40,0	376,9	38,0	601,9	42,0
Trab. familiar	87,3	11,9	92,2	9,3	187,7	13,1
Trab. cta. propia	332,9	45,6	420,1	42,4	574,7	40,1
Patrón	14,3	2,0	10,5	1,1	68,8	4,8
No especific.	4,1	0,5	92,2	9,2	0,0	0,0

\*/ Los porcentajes se derivan de los estudios de la UNA. Proyecto ATP/SF- 2156-PR, y los valores absolutos son estimaciones de la consultoría.

**Fuente:** Elaborado con datos de la Dirección General de Estadística, Encuestas y Censos y de la Encuesta sobre Características Socioeconómicas de las Familias Paraguayas. DIS/UNA- Proyecto ATP/SF-2156-PR.

giere la elevación de la participación relativa de todas las categorías ocupacionales en el año 1992, salvo el caso de la categoría denominada trabajador por cuenta propia, cuyo coeficiente de participación, en 1972 era del orden de 45,6 %, frente 40,1 % estimado para 1992.

## 7. POBLACIÓN OCUPADA SEGÚN GRUPO OCUPACIONAL

Es evidente que en los últimos años se ha

registrado un avance significativo en el nivel de calificación de la mano obra ocupada, particularmente en las ocupaciones de cúspide de la pirámide ocupacional (profesionales, técnicos, puestos gerenciales y directivos) ya que han aumentado su importancia relativa, en el total de la PEA, en los años 1982 y 1992.

Paralelamente, se redujo la participación relativa los agricultores y ganaderos, y de los denominados operarios y obreros, lo que

**Cuadro N° 12.** Población ocupada según grupo ocupacional  
En miles de personas y en porcentajes - Años 1972, 1982 y 1992

Grupo	1972		1982		1992	
	Personas	%	Personas	%	Personas	%
<b>TOTAL País</b>	<b>730,6</b>	<b>100,0</b>	<b>991,9</b>	<b>100,0</b>	<b>1,433,1</b>	<b>100,0</b>
Profes. y técnicos	30,0	4,1	42,9	4,3	101,7	7,1
Gerentes, administ	4,2	0,6	8,8	0,9	37,3	2,6
Empleados oficina	28,1	3,8	51,6	5,2	90,3	6,3
Comerciantes	49,8	6,8	64,9	6,5	230,7	16,1
Agricultores	371,0	50,8	427,3	43,1	524,5	36,6
Conductores	15,4	2,1	31,2	3,1	53,0	3,7
Artes. y operarios	131,0	17,9	186,5	18,8	183,4	12,8
Obreros, jornaleros	11,6	1,6	24,0	2,4	77,4	5,4
Trab.serv.personal	73,5	10,1	92,8	9,4	133,3	9,3
Ignorado	16,0	2,2	61,9	6,3	1,5	0,1

\*/ Los porcentajes se derivan de los estudios de la UNA. Proyecto ATP/SF- 2156-PR, y los valores absolutos son estimaciones.

**Fuente:** Elaborado con datos de la Dirección General de Estadística, Encuestas y Censos y de la Encuesta sobre Características Socioeconómicas de las Familias Paraguayas. DIS/UNA- Proyecto ATP/SF-2156-PR.

podría atribuirse a problemas técnicos de clasificación o de denominación de los tres últimos grupos identificados en el cuadro 12, a partir de la clasificación Clasificación Internacional Uniforme de Ocupaciones.

## 8. CONCLUSIONES

i) La economía paraguaya se caracteriza por su estructura predominantemente primaria, aunque en las últimas décadas el sector primario fue reduciendo su participación en la formación del PIB y la absorción de empleos productivos. Paralelamente, el sector terciario asumió una notable participación, tanto a nivel de composición del PIB como de la población económicamente activa (PEA), notándose además un acelerado proceso de urbanización.

ii) En efecto, las estadísticas revelan que el componente dinámico de la población es la urbana, con un ritmo superior de expansión

al de la población total, en circunstancias en que la población rural exhibe una expansión constante de sólo el 1,6 % en los últimos decenios, lo que sugiere un acelerado proceso de urbanización que se halla correlacionado, entre otros factores, con los cambios operados en la estructura productiva interna.

iii) De los antecedentes analizados, el mercado de trabajo en el Paraguay, refleja cierto proceso de modernización, con un notable aumento del empleo urbano y no agropecuario; del trabajo asalariado, y de las ocupaciones con mayor calificación. Esta tendencia, se presume seguirá acentuándose en los años próximos, en el escenario de las perspectivas a largo plazo, en el marco de la inserción de la economía al mercado regional del Mercosur y de la tendencia a la globalización.

iv) Lo anterior ha tenido lugar sin que el



sector industrial, haya asumido un mayor desarrollo en las últimas décadas, emergiendo el sector terciario como alternativa, asumiendo en consecuencia mayor gravitación en la economía. Al mismo tiempo, la falta de mayor desarrollo del sector industrial, puede atribuirse en parte al lento crecimiento del sector agrícola, principal componente del sector primario, dado que el sector ganadero se encuentra en franco desarrollo, no así las industrias vinculadas y las exportaciones de productos agroindustriales.

v) Por lo anterior, el Paraguay ha considerado conveniente incorporarse al Mercosur suscribiendo el Tratado de Asunción de fecha 26 de marzo de 1991, a fin de ampliar su mercado e inducir una mayor dinámica a su proceso de desarrollo económico, lo que implicará en última instancia estimular un mayor desarrollo del sector primario, particularmente el agrícola, inducir la reconversión industrial, y modernizar la administración pública para convertirla en un factor de crecimiento económico con equidad, sin descuidar las acciones conducentes al uso adecuado de los recursos naturales y el medio ambiente.

vi) Finalmente, podemos afirmar que en una apretada síntesis, esta es la situación la situación general de la economía paraguaya, y las perspectivas son realmente de franco desafío, respecto a los propósitos y objetivos de mejorar la situación socioeconómica del país que, entre otros factores no menos importantes, requerirá de la adecuación de sus instituciones educativas y de la modernización de sus planes y programas de estudios.

